

Région de Schirmeck et Molsheim

Une prof de Floride sur les traces des soldats américains en Alsace

Professeure d'histoire à l'University of central Florida, Amelia Lyons s'est rendue début juillet dans la vallée de la Bruche et le secteur de Molsheim sur les traces des soldats américains de la Seconde Guerre mondiale.

« Nous nous trouvons sur la place Sainte-Odile du Fort de Mutzig. Comme vous pouvez le constater, c'est un endroit stratégique car la vue est très dégagée sur la plaine, les collines et notamment le Mont Saint-Odile. »

Amelia Lyons écoute attentivement les explications de Bernard Bour, le président de l'association Fort de Mutzig - Feste Kaiser Wilhelm II. Cette professeure de l'University of central Florida basée à Orlando, spécialiste de l'Europe moderne et du colonialisme français, n'a sûrement pas regretté d'avoir traversé l'Atlantique. Le jeudi 3 juillet, elle a eu droit à un copieux programme concocté par Guy Muller, le président de la Société d'histoire et d'archéologie de Molsheim et environs (Shame). Au côté de Marie Oury,

une étudiante originaire de Strasbourg, l'enseignante floridienne a pu suivre les traces des troupes américaines qui ont participé avec les Français de la 2^e DB à la libération de la Vallée de la Bruche et des secteurs de Marlenheim, Molsheim et Rosheim.

Une démarche pédagogique et symbolique

Ce périple s'inscrit en plein dans le projet pédagogique que la docteure Lyons propose à ses élèves : « Dans le cadre de mon cours de méthodologie, je leur donne le nom d'un soldat floridien mort lors de la Seconde Guerre mondiale et enterré en France dans l'un des cimetières de l'ABMC (American battle monuments commission) », explique-t-elle dans un excellent français.

L'idée est que les étudiants trouvent toutes les informations qui existent sur cette personne, aussi bien dans les archives militaires que civiles. Ces recherches sont compilées dans le projet Florida France soldiers stories. « Pour cet exercice, j'ai commencé par les soldats qui ont trouvé la mort dans



Le 3 juillet, la docteure en histoire Amelia Lyons et l'étudiante Marie Oury étaient notamment au camp militaire Mutzig en présence de Bernard Bour, président de l'association Fort de Mutzig (à droite). Photo Bo. Ma.

est de la France, raconte Amelia Lyons. C'est une façon de montrer aux étudiants américains que la Seconde Guerre mondiale en France ne se résume pas à la Normandie. » Cette démarche est également sym-

bolique : « Cela les touche d'apprendre que des soldats qui avaient le même âge qu'eux se sont sacrifiés pour la liberté. »

En ce qui concerne Marie Oury, la visite du 3 juillet sur la trace des libérateurs américains et

français faisait écho à son histoire familiale : « Je suis originaire de Strasbourg et je vis en Floride depuis 18 ans avec mon mari. Mon grand-père Raymond a été enrôlé de force par l'Allemagne nazie. À partir de

ses notes, j'ai publié un livre en 2023 : *Raymond, 1939 : mon grand-père alsacien avait 20 ans*. Avant cela, j'ai repris des études d'histoire et j'ai rejoint le master d'Amelia. »

À la découverte de sites historiques

Guidées par Guy Muller, les deux femmes ont notamment fait étape au Centre européen du résistant déporté, sur le site de l'ancien camp de concentration du Struthof. Elles sont aussi passées au Mémorial d'Alsace-Lorraine de Schirmeck avant de se rendre au Fort de Mutzig, sur la place Sainte-Odile située dans le camp militaire du 44^e régiment de transmission de Mutzig.

« Nous avons eu une autorisation exceptionnelle car les lieux sont interdits au public », souligne Guy Muller. Enfin, Amelia Lyons et Marie Oury ont rencontré les auteurs du livre *En route vers la victoire, la libération de la Vallée de la Bruche et du secteur de Marlenheim, Molsheim, Rosheim, novembre 1944, février 1945*, publié par la Shame.

● Boris Marois

Communauté de communes Mossig et Vignoble

Le point sur les derniers dossiers avant la pause estivale

La dernière réunion plénière de la communauté de communes Mossig et Vignoble, mardi 8 juillet, a passé en revue différents dossiers touchant à la santé, aux énergies renouvelables, au patrimoine et à la voirie. Petit tour d'horizon.

● Signature d'un contrat local de santé

La communauté de communes Mossig et Vignoble (CCMV) s'est rapprochée du PETR Pays de Saverne Plaine et Plateau pour signer le contrat local de santé (CLS) ouest Bas-Rhin. Objectif : formaliser un partenariat basé sur un plan d'actions relevant des champs du sanitaire, du médico-social, de la santé environnementale, de la prévention et promotion de la santé.

Cette politique territoriale s'applique au bassin de santé du centre hospitalier Sainte-Catherine de Saverne qui concerne 113 000 habitants. « Nous travaillons déjà avec les professionnels de santé du territoire Mossig-Vignoble, notamment autour de l'accompagnement des personnes âgées (résidences seniors, transport, etc). Avec ce CLS, il s'agit de monter en puissance dans la réflexion et l'action », explique le président de la CCMV Daniel Acker.

● Un document pour définir des zones favorables aux énergies renouvelables

La loi demande que les collectivités territoriales définissent des « zones d'accélération favorables à l'implantation d'installations de production d'énergies renouvelables » (solaire, éolien, méthanisation, géothermie, etc.). Pour le territoire Mossig-Vignoble, Wasselonne, Marlenheim, Wangenbourg-Engenthal se sont notamment positionnées comme communes d'accueil.



La rue des Meuniers à Romanswiller fait partie du programme de travaux de voirie programmés cette année. Photo Michel Nierengarten

nissent des « zones d'accélération favorables à l'implantation d'installations de production d'énergies renouvelables » (solaire, éolien, méthanisation, géothermie, etc.). Pour le territoire Mossig-Vignoble, Wasselonne, Marlenheim, Wangenbourg-Engenthal se sont notamment positionnées comme communes d'accueil. Avec une nuance toutefois concernant Kirchheim : vu les antécédents (mouvements de sol à la suite d'un sondage géothermique mal réalisé), la commune interdit la géothermie de surface ou profonde sur l'ensemble du ban communal.

● Soutien aux travaux sur l'église protestante de Wasselonne

Dans le cadre du fonds de concours Patrimoine, la

CCMV s'était engagée en 2023 à soutenir financièrement la Ville de Wasselonne dans ses travaux de rénovation de la charpente de l'église protestante. Suite la découverte de la murelle, la facture finale grimpe et l'intercommunalité a été sollicitée pour réévaluer sa contribution. Cette dernière sera plafonnée à 15 000 €.

● Programme des travaux de voirie

Les entreprises ont été désignées pour les multiples chantiers de réaménagement de voirie programmés cette année : rue de l'Église à Odratzheim, rue des Meuniers à Romanswiller, rue du Kohlberg et impasse des Violettes à Wangenbourg-Engenthal, rues des Juifs et du Couvent à Bergbieten, rue du Diebach à Cosswiller, rue

Fruhof à Westhoffen.

La consultation des entreprises va en revanche démarquer pour le réaménagement de la rue des Vergers à Zehnaecker pour un coût estimatif de 92 000 € HT. À la suite de la suspension du projet de restauration de l'église, l'aide de la Collectivité européenne d'Alsace (CEA) à la commune, au titre du fonds de solidarité, risquait de s'envoler. Du coup, cette enveloppe aidera à financer ce chantier routier.

Enfin, s'agissant du réaménagement des rues de la Fontaine et des Chevaliers à Knoersheim, un avenant de 40 000 € TTC a été validé suite à la découverte d'un petit fossé sous l'enrobé, qui oblige à des travaux supplémentaires. Le nouveau montant du marché s'élève à 272 509 €.

● A.Hy.

Duppigheim ● Les jeunes diplômés en premiers secours civiques félicités



Le maire, Julien Haegy, a remis à 28 élèves l'attestation PSCI lors du 14-Juillet. Photo Jean Schmitt

La population de Duppigheim s'est réunie devant le monument aux morts le soir du lundi 14 juillet pour célébrer la Fête nationale. La cérémonie a été marquée notamment par une remise d'attestation de formation de premiers secours civiques (PSCI) par le capitaine honoraire Marc Léopold et le maire, Julien Haegy, à 28 élèves de l'école primaire qui avaient passé avec succès les épreuves le 1^{er} juillet. Munie d'un lampion, la population a ensuite défilé jusqu'à la place Boïdobra pour profiter d'une soirée festive et d'un feu d'artifice à la nuit tombée.

● J. S.

Wasselonne ● Croix-Rouge: nouvelle présidence et actualités estivales

La Croix-Rouge de Wasselonne-Truchtersheim a changé de président. Marie-Josée Arnould a été élue le 28 juin en remplacement de Bernard Martin qui ne pouvait plus statutairement se représenter.

Pour ce qui est des prochains rendez-vous à la Vestiboutique, le grand déstockage de vêtements d'été aura lieu les lundis 21 et 28 juillet et les vendredis 25 juillet et 1^{er} août, de 14 h à 17 h, dans ses locaux 2a rue de Cosswiller. Tous les articles seront vendus à 1 ou 2 €, sauf le linge de maison. L'événement est ouvert à tous. La Vestiboutique fermera du 4 au 16 août pour la mise en place de la collection automne. Elle sera ouverte dimanche 17 août à l'occasion du traditionnel marché aux puces, fermée lundi 18 août. La reprise normale des activités aura lieu à partir du vendredi 22 août.

● M. N.



Marie-Josée Arnould est la nouvelle présidente de l'antenne locale de la Croix-Rouge. Photo DR